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Tendrá Sonora primer  
hospital universitario

Sonora será punta de 
lanza en relación 
al apoyo a la salud 

de la población, dado 
que será el primer estado 
donde se contará con un 
hospital universitario, en 
el que se invertirán alre-
dedor de 600 millones de 
pesos y quedará ubicado 

en Hermosillo, exactamente en el viejo edificio 
del Hospital General, al que se le realizará una 
remodelación para adaptarlos a las necesida-
des de esta obra que será de gran utilidad para 
los sonorenses que no tendrá precedentes.

Al ofrecer algunos detalles al respecto el go-
bernador Alfonso Durazo Montaño, dijo que 
esta instalación fungirá como un hospital uni-
versitario del IMSS-Bienestar, con capacidad 
para especializar a 100 estudiantes de medici-
na, siendo uno de los proyectos más importan-
tes en materia de salud.

Reveló el mandatario sonorense que estas 
instalaciones contarán con un Centro de Si-
mulación para la Excelencia Clínica y Quirúr-
gica (CESSIECQ) en la que se invertirán 133.49 
millones de pesos y se rehabilitará el acceso 
principal, así mismo dijo que tendrá áreas para 
el desarrollo de destrezas y habilidades, simu-
lación de urgencias, simulación de cirugía, 
simulación de central de mezclas y sala de si-
muladores virtuales.

Pero además expresó que contará con ofi-
cinas administrativas, área de simulación de 
consulta externa, simulación de ginecología y 
obstetricia, simulación de hospitalización, sala 
de realidad virtual 3D, áreas comunes y servi-
cios generales.

Senador de Morena, criticó la  
reforma judicial de AMLO

Vaya críticas que lan-
zó el senador de Morena, 
Reyes Flores Hurtado, a 
la Reforma Judicial del 
presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, y 
llama mucho la atención, 
porque a diferencia de la 
gran mayoría morenista 
que como “borregada” 

piensan levantar la mano para aprobar son 
moverle ni una coma como acostumbran a 
hacerlo, este senador fue sincero y realista, 
diciendo las cosas como son realmente, son 
someterse a lo que indica el pastor que les 
marca las líneas, como generalmente se usa 
en el Congreso de la Unión, donde se creía que 
Morena daría el ejemplo, pero salió peor que 
los priistas y panistas.

Dijo que la Reforma Judicial que envió 
AMLO al congreso tiene muchos huecos y hay 
muchas cosas que corregir, porque de lanzarla 

así llegarían a sus cargos muchos jueces, ma-
gistrados y ministros improvisados o tantito 
peor, impuestos por poderes fácticos, entre los 
que se incluye el crimen organizado y eso sería 
terminar de hacer pedazos al Poder Judicial.

Pero a todo esto le agregó el senador more-
nista, que también se deben incluir votaciones 
para elegir a los presidentes de los tribunales 
estatales de justicia, procuradores de justicia y 
ministerios públicos, para evitar que sean los 
gobernadores quienes los pongan a su mane-
ra, como ha venido sucediendo por años.

Por supuesto que con estas declaraciones, 
Flores Hurtado, tendrá que caminar con pasos 
muy firmes, porque es casi seguro que habrá 
represalias en su contra por haber dudado de 
la reforma enviada por el presidente de la repú-
blica, así como han sufrido represalias algunos 
legisladores o militantes de Morena, que han 
sido capaces de autocríticas que en ocasiones 
les ha costado hasta el cargo.

Buscará PAN diálogo con  
Kamala Harris, por si gana  
la presidencia de EU

Desde las filas del Co-
mité Ejecutivo Nacional 
del Partido Acción Na-
cional (PAN) nos dicen  
que se están buscando 
los canales para tener un 
acercamiento de una vez 
con la Kamala Harris, 
candidata a la presiden-
cia de la república, en el 

vecino país de los Estados Unidos.
Y es que nos dicen desde las altas filas del 

blanquiazul, que la cuestión es acercarse a la 
dama, por aquello de que gane la presidencia 
estadounidense, ya tener los canales adecua-
dos para apoyar su gobierno, en casos tan so-
nados como el de Venezuela, donde se ocupa 
la unidad del mundo en contra de la dictadura 
de Nicolás Maduro.

Ante ello dicen que ya hay agentes envia-
dos desde México al vecino país, para buscar 
el acercamiento con Kamala, tanto por el lado 
del parlamento como por el lado de sus cer-
canos en la campaña política que lleva a cabo 
actualmente, con miras de derrotar al racista 
Donald Trump.

Seria advertencia de Marko Cortés 
a senadores panistas para evitar 
cambiar de bando

Y siguiendo con el tema de los panistas, nos 
llegan informes de las filas del blanquiazul, 
que el aún dirigente nacional Marko Cortés 
Mendoza, les lanzó una advertencia muy seria 
a los senadores panistas para que a la hora de 
llegar a la Cámara Alta, no les vaya a dar por 
brincarse a la bancada de Morena, que segura-
mente les hará atractivos ofrecimientos, con el 
fin de completar la mayoría calificada, que no 
completa, y de esa manera estar en condicio-

nes de hacerle los cam-
bios que les pegue la gana 
a la Constitución.

Y es que se sabe que 
es muy usual en ambas 
cámaras que los parti-
dos más poderosos, so-
bre todo lo que están en 
el gobierno, cuando no 
completan la mayoría 

calificada, le hacen ofrecimientos a los legis-
ladores de otros partidos para completar esa 
mayoría calificada tan anhelada, sobre todo en 
el caso de Morena, que completándose en el 
Senado de la República, podrá sacar adelante 
todas las 20 reformas que mandó al Congreso 
de la Unión el pasado cinco de febrero, el pre-
sidente de la República.

Evidencian más propiedades de fa-
milia Bartlett; predomina corrup-
ción y conflicto de intereses

Vaya evidenciada que 
le volvieron a pegar a la 
familia de Manuel Bart-
lett Díaz, director general 
de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) un 
funcionario de los más 
corruptos que ha protegi-
do en presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 

por el simple hecho que le ayudó a llegar a la 
Presidencia de la República.

Y es que ya en el 2019, dos reportajes de 
Areli Quintero en Así las Cosas con Loret, en 
W Radio, documentaron que Bartlet, su pa-
reja Julia Abdalá y su hijo León Bartlett, son 
propietarios de 23 casas y 12 empresas que no 
habían sido declaradas como parte de su pa-
trimonio ni transparentado como conflicto de 
intereses del funcionario federal.

Pero resulta que ahora los evidenciaron por 
la compra de predios en zonas exclusivas de 
turismo en el Caribe Mexicano, a costos muy 
bajos y en puntos estratégicos favorecidos por 
el Tren Maya, según una investigación de Pro-
ceso.

Los predios suman cerca de 164 hectáreas 
nada menos que en Cancún, Playas del Car-
men, Puerto Morelos y Tulúm, incluso en al-
gunos casos los terrenos fueron transacciona-
dos por el hijo de Manuel Bartlett a precios de 
cero pesos, en zonas de altísima plusvalía.

Y claro que evidenciado lo anterior, se ente-
rará de estos toda la población mexicana, pero 
es evidente que Bartlett goza de la protección 
del presidente López Obrador, quien se precia 
de combatir la corrupción en el país, solo que 
eso se ha visto solo en las palabras, porque en 
los hechos estamos viviendo uno de los sexe-
nios más corruptos, pero no solo eso, sino uno 
de los sexenios donde se protege a los más 
corruptos. Y este caso es solo una muestra de 
muchos que le podemos relatar.

Alfonso Durazo

Reyes Flores Hurtado

Kamala Harris

Marko Cortés 

Manuel Bartlett Díaz

Círculo Rojo
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Repuntan casos de abuso Repuntan casos de abuso 
contra adultos mayorescontra adultos mayores
En las últimas semanas se 
ha notado un aumento en 
casos de violencia económica 

contra este sector 

Rafael Rentería
Última Palabra

Hacen un llamado a las autorida-
des de la Procuraduría de la De-
fensa del Adulto Mayor para que 

denuncien cualquier abuso que se pueda 
presentar en contra de ese sector de la 
población y que son considerados como 
grupo vulnerable.

El subprocurador Armando Álvarez 
Nájera, especificó que en las últimas se-
manas se ha notado un aumento en casos 
de violencia económica contra adultos 
mayores en Sonora y esto a consecuencia 
que de 785 denuncias recibidas en lo que 
va del año, más de la mitad corresponden 
a violencia económica.

‘La violencia económica es lo que pre-
domina contra adultos mayores en Sono-
ra y esto es a consecuencia de las denun-
cias que recibimos y le damos la atención 
debida. Por nuestra parte, decir que tra-

bajamos en la prevención de la violencia 
contra este grupo y no sean víctimas de 
ningún tipo de abuso’, afirmó.

Agregó, que cuando se recibe alguna 
denuncia, se les asesora a las familias 
sobre la importancia de evidenciar cual-
quier caso de violencia de manera opor-
tuna y de la misma forma conozcan las 
sanciones que dependiendo de la grave-
dad de cada caso van de uno a seis años 
de prisión para los agresores.

Por último, el funcionario estatal dijo, 
que cuando se detecta algún caso de vio-
lencia económica, se le solicita a la per-

sona señalada que devuelva la tarjeta, en 
el caso de negarse se cancela ese plástico 
y posteriormente el afectado recibe un 

comprobante para recuperar su dinero 
directamente en el banco donde se le de-
posita su dinero.

Hacen un llamado a 
las autoridades de la 

Procuraduría de la Defensa 
del Adulto Mayor para que 
denuncien cualquier abuso 

que se pueda presentar 
en contra de ese sector 

de la población y que son 
considerados como grupo 

vulnerable.
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Destacan inversión enDestacan inversión en
rehabilitación de calles rehabilitación de calles 
A través de los recursos de la 
regularización de vehículos 
de procedencia extranjera se 
han realizado 520 obras viales 

en los 72 municipios

Redacción
Última Palabra

Con recursos de la regulariza-
ción de vehículos de proceden-
cia extranjera, se han invertido 

372 millones de pesos que han sido 
destinados para 520 obras de pavi-
mentación y rehabilitación de calles 
en los 72 municipios de la entidad, 
destacó el gobernador Alfonso Dura-
zo Montaño.

El mandatario estatal recordó que 
el 19 de enero de 2022, se publicó en 
el Diario Oficial de la Federación el 
Decreto por el que se fomenta la re-
gularización de vehículos usados de 
procedencia extranjera, el cual tiene 
por objeto regular autos que se en-
cuentren en territorio nacional y no 
cuenten con el documento que acre-
diten su legal estancia en el país, a 
través de facilidades administrativas y 
estímulos.

“Eso sucedió en todas las ciudades 
del estado donde se regularizaron 
vehículos. Por cada vehículo regula-
rizado, 2 mil 500 pesos, y suman 372 
millones de pesos la regularización de 
vehículos, con ello se financiaron 520 
obras, es decir se arreglaron 520 calles 
en distintas ciudades del estado. No 

es gratuito que ahora podamos ver en 
todas las ciudades del estado un me-
joramiento en cada una de las vialida-
des”, indicó.

En 2022 se realizaron 324 obras con 
una inversión de 247.9 millones de pe-
sos, y en 2023 se realizaron 168 obras 
con 65.7 millones de pesos de inversión, 
y 12 más están en proceso con 33.7 mi-
llones de pesos, en tanto que para 2024 
se contemplan al momento 16 obras a 
realizar.

Hermosillo fue de los municipios 
donde más acciones se llevaron a 
cabo con estos recursos, ya que en 
2022 se hicieron 10 obras con un 
monto de 68.6 millones de pesos, 
mientras que en 2023 se concretaron 
9 obras con una inversión de 23.1 mi-
llones de pesos.

En Cajeme en 2022 se hicieron 6 obras 
por un monto de 19.8 millones de pesos, 
y en 2023 fueron seis obras por 16.3 millo-
nes de pesos.

Se han invertido 372 
millones de pesos que han 
sido destinados para 520 
obras de pavimentación 
y rehabilitación de calles 
en los 72 municipios de 
la entidad, destacó el 

gobernador Alfonso Durazo 
Montaño
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Crece producciónCrece producción
agroalimentariaagroalimentaria
Al cierre del presente sexenio 
posiciona a México como el 
décimo primer productor de 

alimentos en el mundo

A pesar de que en el último año agrí-
cola se registró una severa sequía, 
la producción agropecuaria y pes-

quera de México creció 4.7 por ciento 
en el periodo 2018-2023, lo que al cierre 
del presente sexenio posiciona a México 
como el décimo primer productor de ali-
mentos en el mundo, afirmó el secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula.

Al presidir la presentación del “Pano-
rama Agroalimentario 2018-2024”, ela-
borado por el Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), el 
funcionario federal informó que para el 
Año Agrícola 2023, que concluyó en mar-
zo de 2024, la producción agrícola se ubi-
có en 271.8 millones de toneladas.

Refirió que la producción pecuaria 
sumó 25.1 millones de toneladas y la pes-
quera dos millones de toneladas, lo que 
en total generó un billón 596 mil 907 mi-
llones de pesos, con el trabajo y la partici-
pación de 6.4 millones de mujeres y hom-

bres en todo el territorio nacional.
Subrayó que, además de satisfacer la 

demanda nacional de alimentos, a lo lar-
go del presente sexenio México registró 

una balanza agropecuaria y agroindus-
trial superavitaria, que en 2023 alcanzó 
un valor de siete mil 600 millones de dó-
lares, cifra que representa el tercer mayor 

saldo positivo en 29 años.
Villalobos Arámbula precisó que el 

país se mantuvo como el primer país en 
el comercio global de cerveza, tequila, 
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berries, aguacate, jitomate, mango y es-
párragos, y el segundo en chile, brócoli, 
col y coliflor, limón y pepino, entre otros.

En este sexenio, acompañado de miles 
de mexicanas y mexicanos, se impulsaron 
las transformaciones que el sector requi-
rió, en beneficio de las y los productores, 
quienes están convencidos de que bajo 
el enfoque de la política agroalimentaria 
que impulsa el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador han incrementado 
su productividad de manera más susten-
table y productiva.

Víctor Villalobos reconoció la in-
tensa labor de las y los productores, 
quienes aún en las condiciones más ad-
versas, como la pandemia, el conflicto 
bélico en Europa del Este y los efectos 
del cambio climático, hicieron posible 
hacer llegar los alimentos a las mesas de 
los mexicanos.

El titular de Agricultura puntuali-
zó que el porcentaje de población con 
carencia por acceso a la alimentación 
nutritiva y de calidad de 2018 a 2022 

disminuyó de 22.2 por ciento a 18.2 por 
ciento, lo que significó que 4.1 millones 
de personas salieran de esta condición, 
de acuerdo con cifras del Consejo Na-
cional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval).

Abundó que en el ámbito rural, don-
de la desigualdad tiene una expresión 
más profunda, entre en 2018 y 2022 la 
población en condición de pobreza bajó 
de 57.7 por ciento a 48.8 por ciento, es 
decir, que 1.9 millones de personas sa-
lieron de la pobreza.

Asimismo, refirió, en el mismo pe-
riodo la seguridad alimentaria del país 
pasó de 60.5 por ciento a 66.1 por cien-
to y la población rural con carencia por 
acceso a la alimentación nutritiva y de 
calidad disminuyó de 28.8 por ciento a 
23.9 por ciento.

Durante la presente administración 
federal se fomentó una amplia variedad 
de principios y prácticas agrícolas que 
fomentaron la conservación de la bio-
diversidad, el enriquecimiento de los 

suelos y la mejora de las cuencas hidro-
gráficas y los servicios de los ecosisté-
micos, puntualizó.

La directora en jefe del SIAP, Patricia 
Ornelas Ruiz, expuso que el Panorama 
Agroalimentario contiene el acervo de 
la ruta de la transformación agroali-
mentaria 2018-2024, que en el 2023 re-
portó 298.9 millones de toneladas de 
productos agropecuarios y pesqueros, 
que produjeron 20 millones de hectá-
reas agrícolas y 108.9 millones de hec-
táreas ganaderas.

En 2023, abundó, el valor de las ex-
portaciones agroalimentarias fue el más 
alto reportado en 31 años, al registrar 51.9 
millones de dólares, con destino a más de 
191 países, entre los que destacan Estados 
Unidos, Japón, Canadá, Guatemala y Chi-
na, que en conjunto participan con 45.3 
millones de dólares.

La representante de la Organización 
de las Naciones Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura (FAO) en México, 
Lina Pohl Alfaro, afirmó que la tarea del 

Gobierno de México no ha sido fácil para 
sacar adelante al sector agroalimenta-
rio del país, sobre todo en una etapa de 
grandes desafíos, como la pandemia y sus 
efectos en la economía mundial y la para-
doja de México de tener grandes produc-
tores en el norte del país y pequeños en el 
sur sureste, donde dio un giro para aten-
der prioritariamente a los productores de 
pequeña escala.

Manifestó que el Panorama Agroali-
mentario es una publicación referente 
para el sector, debido a que recoge la 
evidencia fundamental y la trasforma 
en datos de la producción y exportación 
de 75 productos agropecuarios y pes-
queros, que son una referencia para la 
medición de la reducción del hambre 
en México.

El líder de opinión, Luis Miguel Gon-
zález Márquez, sostuvo que los medios 
de comunicación tienen una deuda con 
el sector agroalimentario de México, toda 
vez que producen alimentos y contribu-
yen a acrecentar la economía del país.
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Conade bajo la lupaConade bajo la lupa
La institución que preside 
Ana Gabriela Guevara ha 
sido señalada por el derroche 
de recursos y el desdén a los 
atletas mexicanos en los 

últimos años

Con el inicio de los Juegos Olím-
picos en París 2024, la Comisión 
Nacional de Cultura Física y De-

porte (Conade) se encuentra bajo la lupa 
de nueva cuenta, pues más allá del ren-
dimiento que registren los atletas mexi-
canos en esta justa deportiva que se lleva 
a cabo en estos momentos, la institución 
arrastra años de señalamientos de malas 
prácticas financieras, de perjudicar a los 
deportistas y de corrupción.

En este sexenio, la Conade, bajo las 
riendas de Ana Gabriela Guevara, ha es-
tado envuelta en diversos señalamientos 
por manejos irregulares en las finanzas 
de esta institución, denuncias por des-
víos de recursos públicos, tráfico de in-
fluencias y otras irregularidades que han 
ido sumando durante su gestión.

Además de los extrañamientos que ha 
hecho la Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) a la Conade en informes re-
cientes y a su titular, se suman las denun-
cias por recortes a las becas de los atletas 
mexicanos, el manejo inadecuado de los 
presupuestos anuales y los sobrecostos 
en los contratos.

Solo en lo que va de este 2024, la 

Conade ha erogado millones de pesos 
para contratos a todo tipo, principalmen-
te en empresas especializadas en limpie-
za y compañías de consultoría especialis-
tas en varios rubros.

Uno de los servicios que más ha reque-
rido en este año la institución deportiva 
es por concepto de ‘apoyos jurídicos’ y 
‘gestión legal’ en el que ha desembolsado 
en contratos casi diez millones de pesos 
en diversas rondas de licitaciones.

También pagó otros 365 mil pesos por 
medio de un contrato con el particular 
Marcos Ari Alcocer Téllerez para la ela-
boración de documentos que constaran 
con las altas, bajas y la portada de datos 
generales de los beneficiarios de becas 
económicas deportivas en la actualidad.

La Comisión Nacional de Cultura Fí-
sica y Deporte encima autorizó partidas 
presupuestales con particulares para la 
prestación de servicios de apoyo en la 

limpieza de las habitaciones del Centro 
Nacional de Talentos Deportivos y Alto 
Rendimiento (CNAR) y la operación de la 
lavandería para la ropa de cama y ropa de 
los usuarios durante sus concentraciones.

Para estas tareas, la Conade gastó más 
de 100 mil pesos. Del mismo modo utili-
zó recursos que ascendieron a tres millo-
nes de pesos para contar con consultoría 
especializada para demandas y amparos 
que se han promovido en contra de esta 
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institución en los últimos años.
Además de esto, se destinaron recur-

sos públicos para distintos servicios de 
apoyo para los entrenadores y atletas que 
se encuentran adscritos a este centro de-
portivo de alto rendimiento, cuyas parti-
das presupuestales fueron desde los 500 
mil hasta los dos millones de pesos por 
contrato.

Esto, contrasta con lo declarado de 
forma pública por Ana Gabriela Guevara, 
quien ha dicho en reiteradas ocasiones 
que la institución que encabeza en este 
sexenio opera con números rojos tras los 
recortes presupuestales registrados en fe-
chas recientes.

Gasta en atletas,  
pero a cuenta gotas

En competiciones deportivas inter-
nacionales, la Conade ha sido objeto de 
múltiples señalamientos, tanto del sector 
deportivo como de la sociedad, debido a 
los apoyos contados que se les brindan a 
los deportistas mexicanos.

Para dimensionar cuánto eroga esta 
institución por los atletas que compiten 
de forma regular tanto a nivel nacional 
como internacional, en el periodo de 
2019 a 2021 se desembolsaron cerca de 34 
millones de pesos al año para 285 atletas 
mexicanos por concepto de becas y apo-
yos económicos.

Es decir, de forma general y sin tomar 
en cuenta medidores de desempeño y re-
sultados, cada deportista recibió en pro-
medio casi 10 mil pesos mensuales du-
rante este lapso de tiempo.

Mientras tanto, trasladar una delega-
ción mexicana a una justa olímpica repre-
senta un gasto millonario. Para los Juegos 
Olímpicos de Río de Janeiro en 2016, se 
erogaron poco más de 17 millones para el 
grupo de deportistas mexicanos que asis-
tieron; para 2020 en Tokio el gasto ascen-
dió a más de 40 millones de pesos.

Esto, solo por concepto de hospeda-
je, transportación terrestre, boletos de 
avión, alimentación y otros.

Recorta becas y suma 
irregularidades

Por ‘falta de resultados’ y ‘bajo desem-
peño’, la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte ha reducido sistemática-
mente el apoyo económico a los deportis-
tas que han sido beneficiados con apoyos 
económicos en los últimos tres años.

La lista de atletas perjudicados por 
esta política en la gestión de Ana Gabriela 
Guevara se cuenta por decenas de depor-
tistas, quienes han sido afectados por este 
tipo de recorte de recursos desde 2022.

Hasta 2020, la lista de personas beca-
das con este tipo de estímulos económicos 
era de 279 personas de alto rendimiento 
en su disciplina deportiva, sin embargo, 
dos años después la cifra descendió a 103 
deportistas que mantuvieron este ingreso 
por sus actividades.

Según constatan registros en la Plata-
forma Nacional de Transparencia (PNT) 
solicitados por medio de diversas solici-
tudes de información ingresadas en los 
últimos años por distintos particulares y 
periodistas.

Si bien, la Unidad de Enlace de la 
Conade reveló el número de personas que 
perdió estas aportaciones económicas de 
2020 a 2022, adscritas al extinto Fideico-
miso del Fondo para el Deporte de Alto 
Rendimiento (Fodepart), no se especifica 
a cuánto ascendía el dinero que se brindó 
a cada deportista.

En la administración anterior, la uni-
dad de transparencia de la Conade re-
portó un total de 285 atletas beneficiados 
con becas económicas con un costo al 
erario hasta 2015 de 34 millones 661 mil 
100 pesos por este concepto y dos millo-
nes 945 mil pesos más destinados a becas 
por deporte adaptado.

¿Cuánto recibe un  
deportista al mes?

En la actualidad un atleta mexicano 
de alto rendimiento puede llegar 
a percibir desde seis mil has-
ta 45 mil pesos mensua-
les, según los logros 
obtenidos en com-
petencias deporti-
vas y el desempe-
ño que registre.

De acuer-
do con el Dia-
rio Oficial de 
la Federación 
(DOF), para que 
un deportista 
pueda acceder al 
máximo ingreso 
debe ganar en las 
justas deportivas del 
más alto nivel como lo 
son los Juegos Olímpicos.

El tabulador del DOF pu-
blicado en 2022 especifica que 
los deportistas que logren destacar en 
competencias como campeonatos mun-
diales, juegos panamericanos, así como 
justas centroamericanas y juveniles, ten-
drán derecho a una mensualidad que va 
desde los 45 mil hasta los 6 mil pesos, se-
gún el lugar obtenido.

Mientras tanto, los entrenadores de 
deportistas de alto rendimiento del de-
porte convencional y adaptado pueden 
aspirar a un ingreso desde los 35 mil hasta 
los 80 mil pesos mensuales, dinero igual 
sujeto a desempeño y logros obtenidos.

¿Desfalco millonario  
en natación?

Uno de los momentos más polémi-
cos que ha tenido Ana Gabriela Guevara 
al frente de la Conade se dio en mayo de 
2023 cuando la exvelocista aseguró en 
una entrevista de radio lo siguiente:

‘Por mí, que vendan calzones, trajes 

de baño, Avon o Tupperware. Ellas y sus 
entrenadoras son deudoras. Les hemos 
dado 40 millones de pesos y no los han 
justificado’, dijo Guevara en aquella oca-
sión y que provocó una oleada de críticas 
en su contra.

El enfrentamiento entre la titular de 
la Conade y el equipo de natación esca-
ló a los juzgados tras cancelarse las becas 
económicas, conflicto que terminó con 
un fallo a favor de las nadadoras a media-
dos de 2023.

La solicitud de información folio 
330008523000376, alojada en la PNT, pre-
cisa que la Subdirección de Calidad para 
el Deporte de la Conade entregó diferen-
tes apoyos al equipo de natación artística 
por un monto de 40 millones de pesos 
desde 2019 hasta 2023.

Del total de estas bolsas presupuesta-
les, una parte se asignó para los servicios 
médicos del equipo de natación artística. 
Un millón 938 mil 926 pesos fueron para 
el médico del equipo, 869 mil pesos para 
quien se desempeñó como fisioterapeu-

ta.
A la nutrióloga se le otorgó otro millón 

214 mil 378 pesos, y 104 mil pesos más 
para la persona que se ostentó como psi-
cóloga.

En una revisión que realizó este dia-
rio en el Padrón de Beneficiarios de Beca 
Económica Deportiva para la Natación 
Artística de la Conade, periodo 2019-
2023, se constató que existen 114 perso-
nas, entre nadadores y entrenadores, que 
contaron dicho apoyo económico, el cual 
fue desde los 10 mil hasta los 40 mil pesos 
mensuales, todos ellos consideraron de 
‘alto rendimiento’.

La capitana contra las  
reglas de Guevara

La actual capitana de la Selección 
Mexicana de Nado Artístico, Nuria Dios-
dado, que participará en breve en los Jue-
gos Olímpicos de París 2024 ha chocado 
varias veces con Ana Gabriela Guevara en 
recientes años.

El recorte de becas y acusaciones de 
Guevara puso a varios atletas en su con-
tra, quienes iniciaron un juicio en contra 
de la Conade para restablecer los ingresos 
que obtenía por estas disciplinas, el cual 
ganaron el año pasado y que tensó más 
la relación entre los deportistas de alto 
rendimiento con la titular de esta insti-
tución.

Los tabuladores del padrón de becados 
de esta disciplina refieren que Diosdado 
percibió durante 2019, 2020 y 2021 un mi-
llón 178 mil 740 pesos gracias al desempe-
ño que tiene como atleta mexicana.

Ana Gabriela Guevara, por su parte, 
cuenta con un sueldo bruto actual de 165 
mil 326 pesos mensuales, de acuerdo con 
el sitio nómina transparente habilitado 
por el Gobierno federal, Es decir, la exve-
locista mexicana ha percibido un salario 
total de 11 millones 076 mil 856 pesos por 
su labor al frente de la Conade en esta ad-
ministración federal.
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Sector industrial, parámetro Sector industrial, parámetro 
de desarrollo en Sonora de desarrollo en Sonora 

Tenemos tres nuevas rutas 
aéreas que van a conectar el 
sur de Sonora en beneficio de 
la economía de las familias 
sonorenses, dijo el gobernador

Redacción
Última Palabra

Con la llegada de la nueva ruta aérea 
Ciudad Obregón-Guadalajara, su-
man tres nuevos vuelos que van a 

conectar el sur de Sonora, resultado de la 
estrategia de conectividad que fortalece 
el turismo en el estado y la economía de 
las familias sonorenses, anunció el gober-
nador Alfonso Durazo Montaño.

El mandatario estatal indicó que esta 
nueva ruta de la aerolínea Viva Aerobús, 
iniciará funciones a partir del 2 de di-
ciembre de este año con frecuencias los 
días lunes, miércoles y viernes.

Recordó que el vuelo Obregón-Gua-
dalajara, se suma a las rutas aéreas anun-
ciadas hace unos días, Ciudad Obregón-
Monterrey, que iniciará operaciones con 
la aerolínea Volaris a partir del 4 de no-
viembre y Ciudad Obregón- Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con 
Viva Aerobús a partir del 3 de noviem-
bre, por lo que en total serán tres nuevos 
vuelos que saldrán de Sonora a diferentes 
destinos turísticos.

‘Estamos muy contentos porque gra-
cias a la estrategia de conectividad que 
fortalece el turismo en nuestro estado, 
tenemos tres nuevas rutas aéreas que van 

a conectar el sur de Sonora en beneficio 
de la economía de las familias sonoren-
ses’, expresó.

En el sector turismo es el momento de 
Sonora, destacó el gobernador Durazo 
Montaño, por lo que se continúa el im-
pulso de la entidad en el mapa nacional 
e internacional como un destino turístico 
extraordinario, atrayendo así mayor de-
rrama económica en beneficio de las y los 
sonorenses.

El Gobierno de Sonora trabaja cordial-
mente con aerolíneas a fin de incremen-
tar la conectividad en la entidad.

Rutas aéreas generarán mayor 
derrama económica

El tema de la apertura de nuevas ru-
tas aéreas en el municipio de Ciudad 
Obregón, va a contribuir de manera im-

portante en generar una mayor derrama 
económica, indicó Arturo Fernández 
Díaz-González.

El presidente de la agencia privada 
Sonora Global, señaló que las tres nue-
vas rutas de vuelos en Ciudad Obregón, 
representan un avance en la conectividad 
aérea y será también de gran impulso 
para el desarrollo económico no solo de 
ese municipio sino de toda la entidad.

‘La incorporación de estos vuelos no 
solo amplía nuestras opciones de trans-
porte, sino que también posiciona a So-
nora como un destino atractivo para el 
turismo y la inversión. Al mejorar el acce-
so a nuestra región, facilitamos el flujo de 
personas y mercancías, lo cual es esencial 
para el crecimiento de nuestras indus-
trias y la expansión de nuestras oportuni-
dades comerciales’, comentó.

Abundó, que el impacto económico de 
los tres vuelos favorecerá a sectores como 
el turístico, comercial y al de las peque-
ñas y medianas empresas, ya que, con la 
habilitación de nuevos vuelos a esa ciu-
dad, están llegando inversionistas no solo 
de México sino del extranjero.

Finalmente, Arturo Fernández, ex-
ternó que esos vuelos que iniciarán 
funciones a partir de noviembre son: 
Ciudad Obregón- Monterrey; Ciudad 
Obregón- Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles y Ciudad Obregón-Gua-
dalajara.

‘La creación de esos tres vuelos permi-
tirá a los cajemenses e igualmente a so-
norenses, tener una mayor conectividad 
y mejor acceso a servicios como en este 
caso se concreta a través del aeropuerto 
de Ciudad Obregón’, concluyó.



www.ultimapalabra.com

Del 07 al 13 de agosto de 2024 General 11

www.ultimapalabra.com

Alerta por nuevaAlerta por nueva
mutación del covidmutación del covid
La nueva variante del virus, 
denominada KP.3, ha mostrado 
ser un 20% más contagiosa 
que su predecesora, la KP.2, 
y es la principal causante del 
incremento en los contagios

Un reciente aumento en el número 
de casos de Covid-19 ha alarmado 
nuevamente a las autoridades sa-

nitarias mundiales, la nueva variante del 
virus, denominada KP.3, ha mostrado ser 
un 20% más contagiosa que su predece-
sora, la KP.2, y es la principal causante del 
incremento en los contagios.

Según un informe de los Centros 
para el Control y la Prevención de En-
fermedades (CDC), también se ha de-
tectado un considerable aumento de 
la presencia del virus en las aguas re-
siduales de varias regiones de Estados 
Unidos, aunque aún no hay reportes de 
casos similares en México.

Aún así, es importante tomar en cuen-
ta que las nuevas variantes no sólo produ-
cen malestar en las vías respiratorias, sino 
también en el sistema digestivo, estos son 
los síntomas de Covid:

El virus KP.3 fue identificado por pri-
mera vez en España a fines de marzo en 
la ciudad de Cádiz. Aunque la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) aún no 
ha emitido un pronunciamiento oficial 
ni ha publicado una evaluación sobre el 
riesgo que supone esta nueva cepa, algu-

nos países, como Estados Unidos, ya han 
comenzado a imponer medidas para con-
tener la propagación.

El clima cálido también contribuye a la 
rápida propagación del virus, creando un 
ambiente ideal para su transmisión. Se-
gún la Secretaría de Salud de México, el 
número de casos registrados hasta ahora 
está dentro de los parámetros esperados 
para esta temporada del año, pues has-
ta la semana epidemiológica (SE) 27 de 
2024, se han reportado 8 mil 075 casos 
confirmados, lo que representa un 8.2 por 
ciento de positividad respecto al total de 
casos sospechosos, con corte al 6 de julio.

Es significativo notar que los casos 
registrados en 2024 representan una dis-

minución del 60.15 por ciento en com-
paración con el mismo período del año 
pasado, cuando se reportaron 20 mil 264 
casos. Durante el presente año, se obser-
vó una tendencia al alza hasta la SE 06, 
pero posteriormente los casos descen-
dieron hasta la SE 18. Desde la SE 19, los 
casos han vuelto a aumentar, aunque sin 
superar los niveles del año anterior.

A nivel clínico, la mayoría de los casos 
presentan síntomas leves y el 64 por ciento 
son de tipo ambulatorio, según los datos de 
la Secretaría de Salud. Las entidades fede-
rativas con mayor número de casos confir-
mados son la Ciudad de México, Queréta-
ro, Estado de México, Nuevo León y Puebla.

Dada la movilidad de la población de-

bido a la temporada vacacional y el in-
cremento previsto de casos de Covid-19, 
la Secretaría de Salud insiste en la im-
portancia de aplicar medidas de preven-
ción. Estas incluyen el lavado frecuente 
de manos con agua y jabón por al menos 
20 segundos, o el uso de desinfectante de 
manos a base de alcohol al 70 por ciento, 
especialmente después de estar en luga-
res públicos. Además, se recomienda el 
uso de cubrebocas en espacios cerrados o 
con poca ventilación si se presentan sín-
tomas respiratorios y de cubrirse al toser 
o estornudar utilizando el ángulo interno 
del brazo o un pañuelo desechable.

SÍNTOMAS:  
Tos

Fatiga
Dificultad respiratoria

Congestión nasal
Dolor de cabeza

Diarrea
Vómito

Náuseas
Fiebre

La Secretaría de Salud de 
México descarta aumento 

de casos respecto al 
número de contagios del 

año pasado
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A toda marchaA toda marcha
plan C de AMLOplan C de AMLO
Lejos de ser solamente 
un discurso con fines 
electorales, como lo acusó 
la oposición, las primeras 
reformas constitucionales 
del presidente López 
Obrador avanzaron sin 
ningún problema, quedando 
pendientes las más polémicas

A menos de dos meses de que ter-
mine su encargo, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

avanza a toda velocidad con lo que será 
su último legado, una serie de 18 reformas 
constitucionales que ya comienzan a ver 
la luz en el Congreso de la Unión.

A pesar de las polémicas, dimes y di-
retes de meses anteriores, durante la se-
mana pasada los legisladores de Morena 
y sus aliados lograron materializar las 
reformas de López Obrador en materia 
de pensiones, vivienda, salario mínimo, 
austeridad republicana y transporte fe-
rroviario.

Por lo que el trecho para concretar el 
Plan C cada vez es más corto, pero será 
más sinuoso de hoy en adelante ya que en 
el tintero quedan las reformas más espi-
nosas de la propuesta, como la reforma al 

Poder Judicial, la reforma al sistema polí-
tico, la que desaparecería varios órganos 
autónomos y la que incorporaría la Guar-
dia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena).

El primer round, Morena y sus alia-
dos la tuvieron fácil ya que las reformas 
aprobadas durante la semana pasada fue-
ron avaladas prácticamente por todas las 
fuerzas políticas.

Aún así, hubo pequeñas diferencias y 
conatos que seguramente se agravarán 
cuando se discuta el resto de reformas.

Los objetivos de estas reformas, de 
acuerdo con el propio presidente López 
Obrador, son continuar con la política 
de austeridad republicana y terminar 
con un entramado institucional que 
presuntamente no sirve a los beneficios 
del pueblo.

Cuando se propusieron, el 5 de febre-
ro del 2024, despertaron las alertas de la 
oposición, organizaciones sociales, espe-
cialistas e incluso órganos autónomos, 
pero lucían muy distantes de concretarse.

Incluso, algunos políticos de oposi-
ción comentaron que todo se trataba de 
un discurso político con miras de ganar 
el mayor número de puestos posibles el 
2 de junio.

Ese día, el de la fiesta democrática 
más grande e importante en la historia 
del país, todo cambió. No solo Claudia 
Sheinbaum resultó electa para darle con-

tinuidad al proyecto de López Obrador, 
sino que la oposición se vio fragmentada 
y minúscula y Morena y sus aliados con-
siguieron los números necesarios para no 
tener freno en el Legislativo y poder apro-
bar las reformas del presidente.

Tras dichos resultados, incluso el po-
lítico tabasqueño insistió en que mete-
ría el acelerador al cierre de su gestión, 
porque ya le alcanzaban los números, 
y que si algo quedaba pendiente, pasa-
ría la estafeta a Sheinbaum para que al 
inicio de su gestión lo materialice como 
máxima prioridad.

Automáticamente, las alertas se en-
cendieron, Morena y sus aliados tendrían 
el poder del Ejecutivo, el Legislativo y 
amagaban con mermar al Poder Judicial 
y a los órganos autónomos.

Advertencias y respaldos
A la lista de advertencias a las reformas 

de AMLO, se sumó Margaret Satterthwaite, 
relatora especial de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), quien señaló que 
la reforma al Poder Judicial incrementará el 
riesgo de captura política de dicho poder.

‘Me encuentro especialmente preo-
cupada por el contexto en el que se es-
tán llevando a cabo estas propuestas de 
reforma, dada la alegada intimidación 
de jueces y los reportes de interferencias 
en la independencia judicial a través de 
ataques verbales, que incluyen amena-

zas, por parte de los poderes Ejecutivo y 
Legislativo en contra de ciertos jueces, 
en las cuales se ha expresado desacuerdo 
con las decisiones adoptadas por dichos 
jueces’, dijo la especialista.

Por su parte, el político tabasqueño dijo 
que no respondería a la ONU ya que en el 
organismo internacional hay mucha ‘diplo-
macia improductiva’ y ‘turismo diplomático’.

‘Que no les guste a ellos pues no sé 
a qué intereses representan, es un pro-
blema también de cómo las oligarquías 
en el mundo han ido controlando todos 
estos organismos’, agregó.

Internacionalmente, la reforma de 
AMLO fue avalada por la expresidenta 
de Argentina, Cristina Fernández de 
Kirchner.

‘Pienso que la utopía, una de las dos 
que tenemos que proponer desde el sur, 
es la justicia, reformar una justicia que 
está totalmente cooptada por los factores 
de poder económico, absolutamente pre-
sionada por los medios hegemónicos de 
comunicación, porque cada uno tiene un 
muerto en el ropero’, dijo.

El origen del ‘plan c’
Casi al iniciar el actual sexenio el presi-

dente López Obrador comenzó los ama-
gues en contra del INE y su entonces pre-
sidente, Lorenzo Córdova. El 28 de abril 
del 2022 presentó una iniciativa de refor-
ma electoral para disminuir el número de 
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consejeros en el órgano autónomo, elimi-
nar el financiamiento a los partidos polí-
ticos para actividades ordinarias, desapa-
recer a los legisladores plurinominales y a 
los organismos públicos locales.

La iniciativa fue desechada el 6 de di-
ciembre de ese año. Casi inmediatamente 
arrancó el ‘Plan B’ a través de un paquete 
de reformas a leyes generales, las cuales sí 
avanzaron pero después fueron declara-
das inconstitucionales por violaciones al 
proceso legislativo.

El ‘Plan C’ de Morena y sus aliados 
fue conseguir la mayor cantidad posible 
de escaños y curules para en la próxima 
legislatura materializar su reforma elec-
toral y otros cambios constitucionales al 
Poder Judicial y órganos autónomos, es-
cenario que es muy probable.

Puerta giratoria y después 
candado

Sin ningún problema, avanzaron las 
primeras reformas constitucionales en la 
Comisión de Puntos Constitucionales de 
la Cámara de Diputados planteadas por el 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, en la recta final de la actual legisla-
tura para heredarlas a la LXVI legislatura 
del Congreso de la Unión.

Con ello, los adagios comienzan a te-
ner forma, pues Morena y sus aliados le-
gislativos del PT y del Verde Ecologista, 
se impusieron a los opositores del Partido 
Acción Nacional (PAN), pues PRI y MC, 
en las primeras dos rondas, se sumaron al 
partido mayoritario.

Al momento, los diputados han avala-
do el dictamen referente al programa Jó-
venes Construyendo el Futuro; la pensión 
de retiro con un monto del 100 por ciento 
del último ingreso laboral; la determi-
nación de que los incrementos salariales 
estarán por encima del crecimiento de la 
inflación y el apoyo diverso a trabajadores 
para adquirir una vivienda digna; Vías y 
Transporte Ferroviario, y Austeridad Re-
publicana. A lo largo de los próximos días 
se analizarán el resto de los dictámenes.

Es así que el oficialismo se impone a 

los panistas, quienes anunciaron que solo 
avalarán algunas propuestas del plan C 
que benefician a las y los mexicanos, no 
así las modificaciones legislativas, en 
sus términos actuales, al Poder Judicial, 
el Instituto Nacional Electoral (INE) y 
al Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI).

El senador panista, Damián Zepeda, 
opina que de manera oportunista Morena 
presentó en la Comisión de Puntos Consti-
tucionales de la Cámara baja, los dictáme-
nes que obviamente podrían aprobarse sin 
dificultad por los diputados, pero dejaron 
al final la del Poder Judicial y la desapari-
ción de los órganos autónomos, porque sa-
ben que no tienen en el Senado, hasta este 
momento, la mayoría calificada para con-
cretar una reforma constitucional.

En entrevista, el legislador muestra su 
preocupación por la iniciativa presidencial 
de reforma judicial, al señalar que es ‘dañi-
na para el país’, por lo que hizo un llamado 
a Morena y a la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para que se analice el 
tema con detenimiento y se eviten precipi-
taciones que puedan afectar gravemente al 
sistema de justicia en el país.

El legislador por Sonora destaca la ne-
cesidad evidente de reformar el Poder Ju-
dicial, pero advierte que aprobar una pro-
puesta que permita la elección de jueces, 
magistrados y ministros sin la capacidad 
necesaria, abriría las puertas para la in-
tervención del crimen organizado en el 
sistema judicial.

‘Es un hecho que necesitamos una re-
forma al Poder Judicial, no hay que opo-
nernos a eso. Claro que el Poder Judicial 
necesita mejorarse, como todos los de-
más, pero esta reforma presidencial en 
sus términos es dañina’.

‘El plan c se concretará’
En su momento, el presidente nacio-

nal del PAN, Marko Cortés, anunció que 
su partido propondría una reforma alter-
na para autonomía del Poder Judicial y de 
la Corte, sin embargo, los diputados fe-

derales del Partido del Trabajo, Benjamín 
Robles Montoya y Gerardo Fernández ad-
vierten que con o sin oposición el plan C 
se concretará en el Congreso de la Unión.

Robles Montoya subraya que existen 
muchos recursos en fideicomisos que pue-
den ser utilizados para ese noble propósito 
de garantizar la justicia para el pueblo, re-
firiéndose a la declaración de la titular del 
INE, Guadalupe Taddei y la falta de recur-
sos económicos para concretar la elección 
popular de jueces, ministros y magistrados.

La senadora de Acción Nacional, Ke-
nia López Rabadán considera que refor-
mar al Poder Judicial es un error garrafal 
y una ocurrencia que podría ahuyentar a 
los inversionistas.

Además, en respuesta a la declaración 
del diputado morenista Ignacio Mier en el 
sentido de que ‘no hay prisa para desapa-
recer siete órganos autónomos y entes re-
guladores antes de que termine el sexenio’, 
López Rabadán advierte que la oposición 
en el Congreso rechazará el plan C en este y 
otros rubros, porque el oficialismo no tiene 
la mayoría calificada en el Senado.

Ignacio Mier comenta en entrevista 
que esta decisión se debe a que dichas 
instituciones fueron creadas en periodos 
neoliberales,

‘Estos organismos los crearon para 
proteger intereses y como ya cambió la 
política, ya no queremos ese poder fácti-
co, dual, paralelo, no queremos un poder 
formal y uno real, uno de hecho y otro de 
derecho’, concluye.

De acuerdo con un análisis del Centro 
de Estudios de las Finanzas Públicas de la 
Cámara de Diputados, eliminar los órga-
nos autónomos sólo dejará un ahorro de 
84 millones de pesos.

Reformas espinosas
El pasado 5 de febrero la oposición 

se cimbró, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador propuso una serie de re-
formas que cambiarían por completo el 
andamiaje y la arquitectura del sistema 
político mexicano.

De materializarse el proyecto, se eli-

minarían órganos autónomos, los máxi-
mos representantes del Poder Judicial se-
rían elegidos por voto popular y se le diría 
adiós a los legisladores plurinominales, 
entre muchos cambios.

A partir de ese día y tras varios meses 
de pugna, el proyecto del político tabas-
queño está cerca de materializarse.

Al respecto, el líder priista en la Cáma-
ra de Diputados, Rubén Moreira, critica 
la postura y propuesta del presidente.

‘Se trata de un discurso populista y 
electorero, pues permitir que desaparez-
can todos los organismos autónomos se-
ría un atentado contra la democracia y los 
derechos humanos’, dice.

Por su parte el coordinador de Mo-
vimiento Ciudadano en la cámara alta, 
Clemente Castañeda, asegura que su 
bancada seguirá siendo un ‘dique contra 
el autoritarismo’, por lo que refrendó el 
compromiso de los naranjas para no per-
mitir que se debilite ni al Poder Judicial ni 
a los órganos autónomos.

También, el líder de la bancada na-
ranja asegura que su partido seguirá opo-
niéndose a la militarización de la vida pú-
blica de México y al desmantelamiento de 
las instituciones democráticas del país, 
de ahí que una de sus prioridades es el úl-
timo tramo de la Legislatura, que finaliza 
el 30 de agosto, será impulsar una serie 
de iniciativas en favor de los trabajadores.

Entre ellas, la ampliación de la licen-
cia de paternidad a cuando menos vein-
te días, la creación de licencias laborales 
para las personas que son cuidadoras de 
sus familiares o de otros seres queridos y 
licencias por menstruación, como ya su-
cede en otros países.

Movimiento Ciudadano también bus-
cará que se reconozcan los derechos la-
borales de personas que trabajan en pla-
taformas digitales y la garantía de una 
pensión digna para las personas que de-
dicaron su vida al trabajo en el campo.

Castañeda enfatizó que también im-
pulsarán la aprobación de la cobertura 
universal y gratuita para combatir el cán-
cer infantil, como ya sucede en Jalisco.
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Río Sonora: Diez Río Sonora: Diez 
años de simulaciónaños de simulación
Integrantes de Comités de 
Cuenca Río Sonora acusan 
que a una década del derrame 
tóxico de la minera Grupo 
México en los ríos Sonora 
y Bacanuchi, el agua sigue 
enfermándolos, ante la 
desidia de las autoridades, por 
lo que continúan su lucha por 
la remediación y reparación 

del daño

‘Nos hemos despedido de familiares, 
amigos, amigas, vecinos, esposos sin 
que supieran qué ocurría en sus cuer-

pos, porque las autoridades no atienden 
su salud y no dan información. Nos des-
pedimos de ellos sin que pudieran ver la 
justicia. Esto no debería de pasarle a na-
die’, es el reclamo que hace Filomena Bo-
nilla, integrante de los Comités de Cuen-
ca Río Sonora, cuando se cumple una 
década del derrame de sulfato de cobre a 
este río y al Bacanuchi, uno de los mayo-
res desastres ambientales registrados en 
el país.

‘Todas las personas tenemos derecho 
a la verdad, tenemos derecho a saber lo 
que pasa en donde vivimos’, pide la mu-
jer, quien es también una de las personas 
afectadas por el derrame de 40 millones 

de litros del sulfato vertidos en el río So-
nora y Bacanuchi el 6 de agosto de 2014, 
por la minera Buenavista del Cobre, sub-
sidiaria de Grupo México.

Filomena sintetizó en una protesta 
efectuada el pasado domingo 4 de agosto 
que, tras una década de desastre, las con-
secuencias abarcan el pasado, el presente 
y el futuro; que ha perjudicado a más de 
22 mil personas y que los problemas se 
acentúan ante la falta de respuestas efec-
tivas de las partes responsables o culpa-
bles.

Hemos visto cómo nuestros niñas y 

niños han crecido sin tener derecho a un 
medio ambiente sano, sin agua limpia, 
sin poder tener una salud y vida plenas, 
disfrutando de una tierra que le dé orgu-
llo a su identidad. No queremos entre-
garles esto, queremos entregarles un río 
vivo y lleno de alegría. Un futuro en el que 
puedan vivir con tranquilidad y se sien-
tan protegidos y protegidas.

En las primeras horas luego del desas-
tre ambiental se evidenció la forma en la 
que los gobiernos y la empresa se condu-
cirían ante la tragedia por los próximos 
10 años: nadie le avisó a la población y se 

puso en riesgo su vida.
Con el tiempo se constató la presencia 

de metales pesados en la población: en 
septiembre de ese mismo año se verificó 
que 19 personas presentaban enfermeda-
des de la piel, renales, cardiovasculares y 
oculares, principalmente, padecimientos 
relacionados con el contacto con los con-
taminantes. Un mes más tarde eran 36, 
para marzo de 2015 eran 270 y para agosto 
de 2016, 381.

Con la evidencia afloraron las prome-
sas: hospitales, plantas potabilizadoras 
y otras medidas que, en principio, ven-
drían a reparar el daño y hacer efectivo el 
derecho a la salud y a un medio ambien-
te sano. Fue en el mismo 2014 cuando se 
creó el Fideicomiso Río Sonora para repa-
rar el daño, pero el 2 de febrero de 2017 se 
anunció su cierre luego de haber destina-
do poco más de 2 mil millones de pesos.

‘Infierno ambiental’
Mientras tanto, la población insistía 

en que la reparación no sucedió y, en sep-
tiembre de 2023, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semar-
nat) publicó un estudio donde se afirmó 
que el costo para la población del impac-
to por el derrame supera los 20 mil 500 
millones de pesos: al menos 10 veces el 
monto que salió del fideicomiso.

Grupo México, sin embargo, desesti-
mó el informe: ‘Los supuestos hallazgos 
de los muestreos presentados la semana 
pasada carecen de cualquier nexo de cau-



www.ultimapalabra.com

Del 07 al 13 de agosto de 2024 Estatal 15

salidad con el evento ocurrido en 2014. 
Omiten señalar otras fuentes de contami-
nación actuales como son la minería ile-
gal, la descarga de aguas negras sin tratar 
y la acumulación prolongada de residuos 
de abonos agrícolas e insecticidas’, detalla 
un comunicado emitido por el grupo em-
presarial el 4 de octubre de 2023.

El comunicado, además de atribuir la 
responsabilidad de generar el ‘infierno 
ambiental’ (como catalogó a la región el 
entonces Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología) a la agricultura, aguas negras 
y a su competencia ilegal, desestima el 
trabajo del Instituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático del Instituto Mexica-
no de Tecnología del Agua (IMTA) en la 
elaboración del informe referido.

‘Ambos organismos carecen de faculta-
des para este propósito (muestrear y ana-
lizar en la cuenca del río Sonora), pues la 
competencia para revisar la calidad de las 
aguas superficiales le corresponde a Co-
fepris, la de aguas subterráneas a Cona-
gua y la de suelos a la Semarnat’, establece 
el documento de Grupo México.

La propia Conagua ha sido señalada 
recientemente por permitir la extracción 

‘excesiva’ de agua, según dijeron los pobla-
dores de la zona, que Grupo México realiza 
a unos 20 kilómetros de la zona del derra-
me. Un grupo de productores y habitantes 
comenzó un bloqueo carretero en junio úl-
timo para impedir el paso de pipas.

Ante el hecho, Grupo México negó ‘ca-
tegóricamente cualquier explotación in-
debida de recursos hídricos en la región’, 
como hicieron constatar en un comuni-
cado. La propia Semarnat y el IMTA, sin 
embargo, publicaron un estudio en febre-
ro de este año que asegura que la práctica 
del grupo empresarial no es sustentable 
y que se observa ‘un decaimiento gene-
ralizado de los niveles piezométricos del 
acuífero’, principalmente en la región 
donde se ubican los pozos ‘que abastecen 
a Buenavista del Cobre’: la misma subsi-
diaria que ocasionó la tragedia hace 10 
años mantiene sus operaciones.

El 17 de mayo de este año, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos emi-
tió una recomendación a las autoridades 
federales y del estado de Sonora por la 
‘persistencia de afectaciones ambientales 
y a la salud derivadas del derrame’.

Aspecto general de la reunión el do-

mingo último. Foto: Comités de Cuenca 
Río Sonora.

‘A una década del derrame de 40 mil 
metros cúbicos de solución de sulfato de 
cobre acidulado a la Cuenca del Río So-
nora, la población aledaña continúa su-
friendo violaciones a sus derechos huma-
nos a un medio ambiente sano, al acceso 
al agua potable y a la salud’, indica el co-
municado que acompaña la medida.

Filomena Bonilla resumió el último 
domingo 4, en vísperas del aniversario, lo 
que ha sido esta década de lucha por la 
remediación y la reparación:

‘Hemos tenido muchas reuniones con 
las autoridades sin lograr que hagan su tra-
bajo. Nos han hecho análisis de sangre y ori-
na sólo para decirnos que tenemos metales 
pesados y que son un riesgo. Han estudiado 
el agua, el suelo y el aire para comprobar 
científicamente que siguen contaminados’.

Y aunque jueces y autoridades de dis-
tintas instancias ‘han dicho que tiene que 
repararse el enorme daño’ y hay concien-
cia de un problema que persiste, cunde el 
desaliento. ‘Ya estamos cansados de escu-
charlos una y otra vez sin que hagan algo 
al respecto’.

Arsénico, plomo y  
mercurio en la sangre

Martha Patricia Velarde es una de esas 
personas que continúa luchando. Tiene 
66 años y muchos problemas de salud. 
Ella y sus vecinos crearon los llamados 
Comités de Cuenca del Río Sonora, una 
agrupación que reúne a afectados de va-
rios pueblos. ‘Desde hace 10 años tengo 
problemas en el hígado y niveles altos de 
arsénico, plomo, cadmio y mercurio en la 
sangre, bueno, todos lo tenemos’, dice la 
mujer. En 2023 un dictamen de la Secre-
taría de Medio Ambiente (Semarnat) y 
el Instituto de Tecnología Mexicano del 
Agua (IMITA) reconoció lo que la gente 
de los pueblos llevaba diciendo todo este 
tiempo: que el agua, el aire y el suelo esta-
ban contaminados ‘tanto por el derrame 
tóxico de 2014, como de la actividad mi-

nera de Buenavista del Cobre, propiedad 
de Grupo México’, dice el documento.

Bien es sabido que la justicia es lenta en 
México. Tan lenta, que tuvieron que pasar 
nueve años para que el Estado reconocie-
ra que la contaminación seguía ahí. Aquel 
dictamen fue ‘muy importante’ para los 
Comités de Cuenca del Río Sonora, dice 
Velarde. Por primera vez se tumbaba la 
versión que Grupo México y el Gobierno de 
Enrique Peña Nieto insistieron en difundir, 
esa que decía que la zona del desastre esta-
ba limpia y libre de tóxicos. ‘El documen-
to explica que no se trató de un accidente, 
sino que el derrame fue causado por un mal 
y deficiente diseño hidrológico de la em-
presa’, señala Elena Arengo, codirectora de 
Poder, la organización que ha acompaña-
do a los afectados en su lucha por obtener 
justicia. Semarnat también reconoce en el 
dictamen que existe una sobreexplotación 
‘muy grave’ de los mantos acuíferos en la 
zona y que los metales encontrados en el 
agua superan los niveles que puede resistir 
el cuerpo humano. ‘Las personas reportan 
afectaciones en la salud: piel, enfermeda-
des gástricas, respiratorias, prevalencias del 
cáncer y estos temas no se han abordado de 
manera sistemática’, agrega Arengo.

‘Cuando el derrame ocurrió y nuestro 
río se tiñó de color naranja, las autori-
dades y la empresa guardaron silencio. 
En las primeras horas nadie nos avisó y 
el agua siguió su camino llevando los 
peligrosos contaminantes de metales 
pesados y ácidos hasta nuestras tierras, 
nuestros pozos y hasta nuestros hogares. 
Las personas que vivimos cerca del río 
nos empezamos a enfermar y a las auto-
ridades no les quedó otra que decir lo que 
estaba pasando: que el río Sonora estaba 
contaminado’, recordó la integrante de 
los Comités de Cuenca Río Sonora, du-
rante un evento de protesta realizado en 
Hermosillo el domingo 4 de agosto.

‘Por lo menos dos presidentes y tres 
gobernadores llevamos ahorita que puras 
promesas han hecho y seguimos esperan-
do’, dijo Patty Velarde. ‘Prometieron un 
gran hospital para atender nuestra salud, 
nos prometieron agua limpia y, a cambio, 
ahí está un hospital abandonado en Ures 
y dejaron que el agua contaminada, aun 
hasta el día de hoy, siga llegando a nues-
tras vidas. Esto es muy lamentable y deja 
muy, pero muy en claro que hay permi-
so abierto y sin consecuencia para quien 
contamina nuestros cuerpos, ríos, arro-
yos, cielos, aire y tierra’.

A punto de terminar el sexenio de 
López Obrador, el hospital no ha sido 
construido y el fideicomiso no volvió a ser 
abierto. La próxima presidenta, Claudia 
Sheinbaum, hereda una cuenta pendien-
te con los afectados del río Sonora y sus 
familias. Martha Patricia Velarde dice que 
es más ‘cauta’ con las promesas que hacen 
los políticos en campaña. ‘Hasta el mo-
mento solo han condenado de antemano 
a la gente’, dice.

El 6 de agosto de 2014 
millones de litros de residuos 
tóxicos fueron vertidos al río 
Sonora por la minera Grupo 

México

El derrame impactó en la 
salud y la vida de 22.000 
personas, en sus campos 
y sus animales. Muchos 
afectados han muerto, 
otros se arruinaron y la 

mayoría se fue de sus casas. 
Los pocos que quedan, 
resisten junto al peligro 
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Exponen proyectosExponen proyectos
a Claudia Sheinbauma Claudia Sheinbaum
Se trata de obras prioritarias 
en Sonora a fin de contar 
con el respaldo durante su 
administración federal y dar 
continuidad a los temas de 
los rubros de infraestructura, 
recursos naturales, energías 

limpias y movilidad

Redacción
Última Palabra

Autoridades del Gobierno de So-
nora expusieron cuatro proyectos 
prioritarios para el estado a la pre-

sidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
a fin de contar con el respaldo durante su 
administración federal y dar continuidad 
a los temas de los rubros de infraestruc-
tura, recursos naturales, energías limpias 
y movilidad a favor de los sonorenses.

Uno de los proyectos es la carretera 
Guaymas-Chihuahua, cuya inversión es 
ocho mil 858 millones de pesos y su pro-
pósito es proporcionar una vía de comu-
nicación moderna, eficiente, segura y de 
alta calidad, que promueva la reducción 
de tiempos de recorrido y costos de viaje, 
de tal manera que Guaymas se convierta 
en el puerto de salida de la producción 
manufacturera, agropecuaria e industrial 
de Chihuahua hacia Asia.

Otro proyecto principal, es el pro-
grama de infraestructura para abasto 
de agua a Hermosillo, para el que se 
destinarán seis mil 879 millones de pe-

sos y a través del cual se construirá in-
fraestructura hidráulica para el óptimo 
aprovechamiento de las aguas superfi-
ciales y subterráneas, de los ríos Sonora 
y San Miguel. Garantizando con ello el 
abasto de agua para la capital del estado 
para los próximos 20 años.

Las nuevas centrales fotovoltáicas es 
otro de los proyectos presentados a la 
presidenta electa Sheinbaum para el que 
se aplicarán 95 mil 760 millones de pesos 
y su objetivo principal es descarbonizar 
la economía mexicana con ventajas com-
petitivas para relocalización de empresas 
y más energía eléctrica limpia para traer 
inversiones de mayor calidad.

Por último, se expuso el Proyecto BRT 
(Bus Rapid Transit ) para Hermosillo y 
Ciudad Obregón, el cual contempla una 
inversión de dos mil 989 millones de pe-

sos y consiste en establecer un Sistema de 
Transporte eficiente y moderno para las 
ciudades de Hermosillo y Ciudad Obre-

gón. Ello mediante carriles confinados 
(siempre y cuando la infraestructura de la 
zona lo permita) y estaciones que facili-
ten el resguardo de los usuarios.

OBRAS  
PRIORITARIAS  

- Carretera Guaymas-
Chihuahua

- Programa de 
infraestructura para abasto 

de agua a Hermosillo
- Nuevas centrales 

fotovoltáicas
- Proyecto BRT (Bus Rapid 
Transit) para Hermosillo y 

Ciudad Obregón
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Atienden solicitudes deAtienden solicitudes de
la Loma de Guamúchilla Loma de Guamúchil
Personal del Organismo 
de Agua Municipal, en 
colaboración con personal de 
Conagua, darán cumplimiento 
a los compromisos que los tres 
niveles de gobierno acordaron 

Redacción
Última Palabra

En apoyo al programa de Justicia 
Yaqui, el Presidente Municipal 
Javier Lamarque, instruyó a di-

rectivos y personal del Organismo de 
Agua Municipal para que, en colabo-
ración con personal de Conagua, den 
cumplimiento a los compromisos que 
por parte de los tres niveles de gobier-
no se acordaron con los habitantes de 
Loma de Guamúchil.

En lo referente al tema de agua potable 
y alcantarillado de la población, se inicia-
ron acciones de atención a fugas de agua 
y drenaje con personal, equipos y contra-

tistas del Oomapasc en conjunto con per-
sonal de la Conagua.

La realización y supervisión de estos 
trabajos quedó a cargo de la paramuni-

cipal, y por la instrucción del director 
general, Luis Alberto Ruiz, la dirección 
técnica y área suburbana establecieron 
un plan de trabajo.

Por lo que el director técnico, Fruc-
tuoso Méndez, y el subdirector técnico, 
Eduardo Rochín, estuvieron presentes 
durante la jornada inicial de estos traba-
jos donde se solucionaron algunos pro-
blemas de drenaje y fugas de agua en esa 
comunidad.

Se iniciaron acciones de 
atención a fugas de agua 

y drenaje con personal, 
equipos y contratistas del 
Oomapasc en conjunto 

con personal de la 
Conagua

La realización y supervisión 
de estos trabajos quedó 
a cargo del Organismo 
Operador Municipal de 

Agua Potable
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San Carlos y Puerto Peñasco son los 
dos destinos de playa más visitados 
de Sonora por el turismo nacional 

y extranjero; en ellos se concentra buena 
parte de la derrama económica que deja 
la llamada ‘industria sin chimeneas’ pero 
en realidad, el estado cuenta con una 
oferta diversa, emocionante y novedosa 
de eventos y sedes a los cuales acudir.

No sé si usted, pata de perro lector, 
mochilera lectora ya estaban enterados, 
pero este humilde tundeteclas no había 
visto hasta el día de hoy, una iniciativa 
que articulara toda la oferta turística que 
tiene Sonora para toda clase de aventuras 
y disfrute en la playa, en el campo, en la 
sierra, en el desierto y en la frontera.

Ayer se dio un suceso atípico en co-
nocido hotel de esta capital. A con-
vocatoria de la secretaría de Turismo 
acudieron varios alcaldes de distintos 
municipios junto con promotores tu-
rísticos, touroperadores y personas 
relacionadas con el sector, para dar a 
conocer esa oferta turístico-cultural-
deportiva que por primera vez integra 
una cartelera que rompe con lo habitual 
y abre un abanico de opciones para vi-
sitar lugares de Sonora que quizás algu-
nos ni siquiera sabían de su existencia.

Y es que, de acuerdo con el secretario 
de Turismo, Roberto Gradillas, desde el 
inicio de esta administración estatal se 
privilegió el apoyo a las fiestas patrona-
les que desde tiempos inmemoriales se 
vienen realizando en los municipios de 
la sierra y el Río Sonora, pero que nunca 
se habían visto como estrategia bien arti-
culada para el reencuentro de muchísima 
gente que ha migrado de esos pueblos 
-mayoritariamente a EEUU- y que tienen 
en estos eventos una oportunidad para 
regresar al terruño y si es cargado de do-
laritos, pues tanto que mejor.

Pero no son solo esas opciones que 
de por sí tienen su encanto en Huépac, 
Bacanora, Bacerac, Huásabas, Naco y Ná-
cori Chico (donde se puede tener la opor-
tunidad de conocer la famosísima Mesa 
Tres Ríos y su criadero de truchas) que 
tendrán sus festividades en agosto.

También hay un evento llamado Mé-
xico Norte que año con año congrega a 

cientos de visitantes de toda la región y 
en el que se cruza a campo traviesa du-
rante cuatro días los puntos que unen a 
Sonora, Chihuahua y Sinaloa montados 
en cuatrimoto, racers y vehículos 4 X 4 
convirtiendo aquello en una experiencia 
inolvidable. Este se lleva a cabo los días 
28, 29, 30 y 31 de agosto.

En Guaymas, mientras tanto, se llevará 
a cabo el cruce de bahía el día 8 de sep-
tiembre en Miramar. La actividad con-
siste en una competencia para cruzar a 
nado en aguas abiertas distancias de 5, 2 
y 1 kilómetro y tiene atractivos premios y 
estímulos. Ambas actividades, las de Mé-
xico Norte y la de Miramar son posibles 
gracias a la participación de promotores 
turísticos comprometidos con la reacti-
vación de las economías locales.

Por primera vez se llevará a cabo en 
Puerto Peñasco una travesía off road solo 
para mujeres, que tiene atractivos bas-
tante buenos: rompehielo en la playa, 
manifestación de carros 4X4, baile, paseo 
al malecón y fiesta con grupos locales. La 
coordinación con autoridades hace que 
esta actividad se desarrolle en un am-
biente de seguridad óptimo.

Hay también un serial de pesca depor-
tiva que se lleva a cabo año con año y que 
ya es referencia a nivel internacional. Se 

lleva a cabo en las presas El Novillo, en 
San Pedro de la Cueva y en El Oviachic, 
en Ciudad Obregón. Ayer se entregaron 
los premios a los ganadores de este serial 
organizado en coordinación con la Aso-
ciación Sonorense de Pesca Deportiva, y 
además de los trofeos a los tres primeros 
lugares, el ganador absoluto se llevó un 
carro del año.

Insisto, la mayor parte de estos eventos 
ya se llevaban a cabo tradicionalmente, 
pero es hasta ahora que fueron articu-
lados en una sola cartelera para ofrecer 
opciones de divertimiento, cultura y de-
porte muy propios del estado. Eso hay 
que abonárselo sin regateos al secretario 
de Turismo, Roberto Gradillas, que está 
sacando muy bien su chamba.

II
Si algo ha distinguido a la administra-

ción del Toño Astiazarán en Hermosillo 
desde el inicio, ha sido su vocación por 
imprimir un sello sustentable y medioam-
bientalista a sus políticas públicas.

No debería sorprender entonces, aun-
que cada vez lo vuelve a conseguir, el 
anuncio que hizo en el sentido de que 
Hermosillo será la primera ciudad del 
país en contar con un sistema de distribu-
ción de agua potable cuyas bombas serán 

alimentadas por energía fotovoltaica, lo 
que entre otras cosas permitirá un ahorro 
de 30 millones de pesos anuales, recursos 
que a su vez servirán para mejorar el ser-
vicio en otras áreas.

El sistema de distribución en la ca-
pital cuenta con un ducto que es el que 
más energía eléctrica consume y que en 
lo sucesivo estará siendo alimentado por 
energía limpia y renovable.

El alcalde subrayó que esto es solo el 
principio de un programa mucho más 
ambicioso que contempla integrar a este 
sistema a otras 46 unidades, entre equi-
pos de bombeo y pozos que funcionarán 
con energía solar, evitando que más de 60 
mil toneladas de dióxido de carbono con-
taminen el aire.

Bien ahí.

III
Y ya que andamos de buenas nue-

vas, es notable el avance que muestran 
los trabajos de rescate de los mercados 
municipales de Hermosillo, Navojoa y 
Guaymas, que tenían décadas de aban-
dono y a los que el gobierno del estado 
les está invirtiendo 80 millones de pe-
sos.

Nada más en el de Hermosillo se 
aplican 63 millones; en Navojoa 10 y en 
Guaymas casi 8 mdp.

Estos trabajos son importantes por-
que no solo tienen que ver con el res-
cate de edificios históricos (algunos 
cuyo deterioro representaban ya hasta 
riesgos para los parroquianos), sino que 
se convertirán en atractivos turísticos y 
sitios que volverá a valer la pena visitar 
para conservar la tradición de conver-
tirlos en centros de reunión de las co-
munidades locales, además de la reacti-
vación económica de los negocios de las 
respectivas zonas urbanas.

Los trabajos incluyen la remodelación 
del techo, refuerzo estructural, pisos de 
concreto, instalaciones eléctricas e hidro-
sanitarias, azoteas, drenaje pluvial, can-
celería, vidrios, acabados e imagen, entre 
otros.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Relanzamiento del turismo en Sonora

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Son muchas y muy variadas las razo-
nes por las que en unos estados hay 
demasiada violencia y en otros es 

tan baja, que los números impresionan, 
pero en todos los casos es preciso anali-
zar el porqué de esos números tan dife-
rentes. Por ejemplo: Guanajuato, un es-
tado con gobierno panista en la persona 
de DIEGO SINHUE RODRÍGUEZ, es el 
que en el 2023 acumuló más homicidios 
con 3,746 personas asesinadas, en tanto 
el estado que tuvo el menor número de 
muertos es Baja California Sur, goberna-
do por el Morenista, VICTOR MANUEL 
CASTRO COSÍO, donde ese mismo año 
se suscitaron tan solo 47 asesinatos. Y lo 
que podemos comentar en estas cifras tan 
diferentes, es que mientras Guanajuato 
es un bastión del narcotráfico, en tanto 
BCS es un bastión turístico, donde hay 
oportunidades para la gente y se cuida al 
visitante como si fuera oro molido. Pero 
vea el juego de los números, en térmi-
nos de violencia, en el vecino estado de 
Baja California Norte, gobernador por la 
morenista MARINA DEL PILAR ÁVILA 
OLMEDO, los muertos en el 2023 fueron 
2,642, pero claro aquí influye el hecho de 
que BCN es frontera y cuenta con dos ciu-
dades de las más grandes del país, como 
Mexicali y Tijuana, donde fluye el contra-
bando que es un contento, o sea, droga 
de aquí para allá y armas con dólares mal 
habidos de allá para acá, lo que provoca 
una violencia sin freno que no es cosa de 
ahora sino muchos años. Y a eso súme-
le el tráfico de indocumentados de aquí 
para allá y mercancías ilegales de allá para 
acá, lo que de alguna manera también ge-
nera violencia. El otro caso de números 
muy altos de asesinatos es el de Chihua-
hua, 2,396 también del año pasado, don-

de se manejan características similares a 
las de BCN, obviamente porque también 
estamos hablando de un estado fronteri-
zo, por donde también fluyen las drogas 
e indocumentados de sur a Norte y las 
armas y mercancías ilegales de Norte a 
Sur. En el caso de Michoacán que acumu-
ló 1,865 homicidios, no es de extrañar a 
nadie, porque tradicionalmente es un es-
tado productor de drogas, muchos antes 
de mariguana y amapola, en tanto hoy el 
narco se fue más por las drogas sintéticas, 
aprovechando que es un estado de mu-
cha pobreza, mucho desempleo e incluso 
tradicionalmente con autoridades muy 
corruptas e ineptas, como el actual man-
datario ALFREDO RAMÍREZ BEDOLLA. 
Y finalmente de la Ciudad de México, está 
entre las demarcaciones más violentas 
con 2,849 ejecutados, sin embargo, aquí 
es justo decir que cuenta con una pobla-
ción de más de 20 millones de habitantes, 
que, si sacamos cuentas en comparación 
con otros estados, porcentualmente las 
cifras no son tan comprometedoras como 
pareciera. Y regresando con los estados 
con menos muertos, tenemos a Durango 
con 89, cosa rara porque está pegado a Si-
naloa, donde la cifra no está entre las más 
altas, pero sí es mucho superior a esos 
dos dígitos. Luego le sigue Aguascalien-
tes con tan solo 114 muertos, sin embargo, 
hay que decir que este está entre los esta-
dos más chicos del país, por cierto, junto 
con Durango gobernados ambos por el 
PRIAN. Y finalmente el estado de Cam-
peche se nos presenta con 115 muertos, 
que nada tiene que ver con los primeros 
estados que mencionamos al principio, 
y ojo, a pesar de tener en LAYDA SAN-
SORES SANROMÁN, una gobernadora 
que le sigue al pie de la letra la política 

fracasada de seguridad al presidente de 
la República, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, sin embargo, hay que decir 
que ella le favorece que su estado no es 
un corredor de la droga, ni armas, ni in-
documentados, ni mercancías ilegales,  
como lo son algunos de los que hemos 
mencionado donde ya no aguantan lo 
duro sino lo tupido y con la mediocridad 
del gobierno actual en el combate a la 
violencia, en este sexenio ya no se logró 
nada bueno, esperemos que en el que si-
gue con CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
a la cabeza, se pongan las pilas y agarren 
más en serio el tema de la seguridad que 
se puede calificar como el Talón de Aqui-
les del gobierno de la 4T……………. Se ha 
dicho insistentemente entre los more-
nistas que ningún funcionario gana más 
que el presidente de la República, AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, sin 
embargo, hasta el momento infinidad de 
funcionarios de los tres niveles de gobier-
no se han pasado por el arco del triunfo 
esa disposición del mandatario, porque 
cualquier pelafustán incrustado en el go-
bierno gana más que él. Sin embargo, vie-
nen dos circunstancias diferentes, por las 
que seguramente los funcionarios de los 
tres niveles de gobierno, pero también de 
los tres poderes de la nación tendrán que 
apegarse a la ley, la primera, es que por un 
lado los diputados y senadores legislarán 
al respecto, para que ningún funcionario 
gane más que el jefe de palacio nacional. 
Pero, por otro lado, todo indica que nos 
gobernará una persona completa de la 
cabeza, no un deschavetado, rencoroso 
y enfermo que nos ha gobernado con las 
vísceras a base de ocurrencias, por eso 
le han salido tan mal la mayoría de sus 
proyecciones. Así que quienes ganan 

más que el presidente, más les vale ir 
sacando sus cuentas para que racionen 
sus gastos porque ya no les alcanzará 
para tanto despilfarro………………. Muy 
reprobable que en Sonora haya más de 
400 denuncias interpuestas por adultos 
mayores antes los despojos que están 
sufriendo de sus tarjetas del Bienestar. 
Y le decimos que es muy reprobable ro-
barle el dinero a los pobres viejitos, que 
la mayoría son indefensos y fáciles de 
engañar. Pero sabe que es lo más repro-
bable, que más o menos el 50 por ciento 
de esas denuncias son en contra de los 
propios familiares de los ancianos que 
aprovechan la confianza que les hacen 
los viejitos para joderlos con el dinero. 
Y le estamos hablando de hijos, nietos, 
sobrinos, y hasta parejas. Aquí sí que 
nos sobra saliva para decirles “no la 
chiflen que es cantada”, porque si bien 
no lo ayudan, pues no los jodan tampo-
co, porque el karma es canijo y de este 
mundo nadie se va sin pagar lo que de-
ben, por más poderosos y astutos que se 
crean……….Y espera de un momento a 
otro, que truene la bomba en Venezue-
la, toda vez que el secretario de estado 
norteamericano ANTHONY BLINKEN, 
ya reconoció como ganador de las elec-
ciones al opositor EDMUNDO GONZÁ-
LEZ URRUTIA y, NICOLÁS MADURO 
ordenó liberar órdenes de aprehensión 
en contra tanto del candidato como de 
la líder de oposición MARÍA CORINA 
MACHADO, por lo que le pueblo de Ve-
nezuela está convocando para hay mar-
chas masivas en todas las ciudades del 
país, lo que implica que con todo ese la-
berinto, más lo que le hemos platicado 
en otras columnas,  difícilmente podrá 
gobernar el dictador.

Estados con mayor y menor 
violencia en el país ¿por qué?

Diego Sinhue Marina del Pilar Víctor Castro Cosío Layda Sansores Claudia Sheinbaum
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La invalidez de la elección en el 
municipio sonorense de Rayón al-
canzó proporciones históricas al 

defenderse el voto de los ciudadanos que 
le dieron la victoria a un candidato no re-
gistrado.

Así como se lee: El ciudadano Heriber-
to Grijalva Vázquez intentó participar por 
Movimiento Ciudadano para contender 
por la alcaldía de Rayón, pero le fue nega-
da la oportunidad.

Entonces, Heriberto, decidió rebelarse 
contra el sistema de partidos y pidió a sus 
conciudadanos que votaran por él, en el 
recuadro en blanco, ubicado en la parte 
inferior de la boleta electoral.

¿Y qué creen...? Pues, Heriberto, ganó 
con amplia ventaja sobre su más cercano 
competidor. Cuando el electorado se en-
capricha, se encapricha, hay que decirlo.

Heriberto obtuvo 271 votos mientras 
que el segundo lugar, Alejandro Luis Gri-
jalva, de la coalición Fuerza y Corazón 
por México (PRI-PAN--PRD) solo consi-
guió 192 sufragios.

Los ánimos se desbordaron en este 
ayuntamiento que se ubica en la mesa 
central sonorense, sin embargo la alegría 
desapareció enseguida cuando les notifi-
caron que como Heriberto no estaba re-
gistrado el árbitro electoral le otorgaría la 
victoria al segundo lugar, al panista Ale-
jandro Luis.

Como ya sabemos en estos casos, los 
abucheos no se hacen esperar, la deses-
peranza  se apodera de los ánimos y se 
desinflan todas las aspiraciones y anhelos 
ciudadanos.

Recordemos que una situación similar 
había ocurrido en Cucurpe, en las elec-

ciones de 2021, cuando Edgar Aarón Pa-
lomino Ayón, venció a la partidocracia, le 
entregaron su constancia de mayoría y en 
los tribunales le robaron su triunfo.

Este caso fue llevado hasta la Sala Re-
gional Guadalajara, donde los magistra-
dos no vieron más allá de los partidos y 
dejaron tendido en la calle los sueños de 
Edgar Aarón.

Acá en Rayón, el consejo electoral no 
le entregó la constancia a Heriberto, pero 
éste no habría de conformarse y llevó su 
caso ante el Tribunal Estatal Electoral, 
bajo la autoridad del magistrado presi-
dente, el doctor Vladimir Gómez Anduro.

Hace algunas columnas hablamos del 
caso Cucurpe, en donde presentó una po-
nencia muy similar a la de este 2024, pero 
los otros magistrados no la aprobaron.

Es ponencia de 2021 tenía la misma 
convicción progresista de respetar el in-
terés superior del votante, elegir a sus go-
bernantes y valorar cada uno de los votos 
en las urnas.

En 2021, los magistrados que acom-
pañaban a Vladimir nunca entendieron 
el “game”, solo se enfundaban en sus 
posturas suprahumanas y nunca sus in-
flados egos les permitían condescender 
con el ciudadano de a pie, el mismo que 
pagaba (y sigue pagando) sus abultados 
sueldos.

Ahora en este 2024, el magistrado pre-
sidente, el buen Vladimir, volvió por la 
revancha con el caso Rayón, con la dife-
rencia que en esta ocasión sí aprobaron 
su ponencia y se invalidó la elección.

Esto significa que se repondrá todo 
el proceso electoral y Heriberto Grijalva 
podrá registrarse como candidato inde-

pendiente o por algún partido (creo que 
todos le van a ofrecer la candidatura) y 
sabremos quién gobernará en aquel mu-
nicipio.

De acuerdo con lo que vimos en la se-
sión del Tribunal Estatal Electoral, del 
miércoles 31 de julio anterior, se declaró 
la invalidez de la elección por el principio 
constitucional de autenticidad, bajo tres 
criterios que fueron explicados.

I Debe darse una correspondencia en-
tre la voluntad de los electores y el resul-
tado de la elección. Es decir, que se res-
pete la victoria del candidato que obtuvo 
más votos

II Se tiene certeza que la ciudadanía 
votó en su mayoría por la opción de la 
candidatura no registrada. No había 
duda que Heriberto había obtenido más 
votos.

III La autoridad entregó la constancia 
al candidato que obtuvo el segundo lugar. 
Lo cual deja sin sentido que los ciudada-
nos hayan salido a votar.

Sinceramente, urgía una ponencia 
como la del doctor Vladimir, que respeta-
ra los caminos de la democracia, cuales-
quiera que estos fueren.

Les voy a contar algo acá entre nos. 
La iniciativa de decantarse por los 
candidatos no registrados la vengo 
siguiendo desde 2018 cuando algu-
nos activistas de Hermosillo no fue-
ron tomados en cuenta por el sistema 
de partidos y pretendieron obtener la 
victoria de esta manera, pero sus áni-
mos se desinf laban rápidamente por-
que sabían que el recuadro en blanco 
era una fachada electoral.

Después se vino el caso Cucurpe y se 

encendió una velita de esperanza que fue 
apagada por los ventarrones de las auto-
ridades electorales.

En este 2024, el resultado fue diferen-
te. Recuerden que les estoy escribiendo 
acá entre nos: Al saber que se invalidaría 
la elección en Rayón, la noticia me supo a 
victoria electoral ciudadana.

No imaginan las puertas que se abrie-
ron con esta decisión del Tribunal Estatal 
Electoral de Sonora. Habrá más de 2 mil 
800 municipios en el país que se habrán 
liberado del sistema partidista.

Uf. La verdad que es un descanso saber 
que el recuadro en blanco de las boletas 
electorales sirve para que los ciudadanos 
expresen su soberana voluntad.

Además no se les olvide que Heriberto 
de Rayón se convirtió en candidato no re-
gistrado porque allá, Alejandro Luis Gri-
jalva Robles, el candidato que quedó en 
segundo lugar, ya acumula tres periodos 
como alcalde de este municipio y en este 
2024 compitió por un cuarto trienio. No 
se vale. Era más que justo que le devolvie-
ran el poder ciudadano a Rayón.

Y así se cumplirá.
¿Cuándo se reiniciará el proceso elec-

toral de Rayón? Es La Siguiente Pregunta.
Les agradezco infinitamente la lectu-

ra del presente escrito. El próximo lunes 
tendré uno nuevo. No se les olvide que 
los miércoles, en el noticiero del medio-
día con LizFaby Navarro y David Morgan, 
hago una intervención para platicar a 
profundidad sobre el tema que escribo en 
esta columna. No me dejen solo. Hagan 
click en el link, de la transmisión en vivo 
de ese día. Seguimos en contacto, queri-
dos redlectores. 

Victoria democrática en Rayón

Heriberto Grijalva Vázquez Edgar Aarón Palomino Ayón Vladimir Gómez Anduro Alejandro Luis Grijalva Robles
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Después de que le habían robado ya 
en dos ocasiones, la elección presi-
dencial al candidato del Partido de 

la Revolución democrática, y el negarle este 
partido llamado también como partido del 
Sol Azteca, una tercera oportunidad para vol-
ver a contender, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lejos de decepcionarse y retirarse 
de estas contiendas, jamás se rindió y creó su 
propio partido, al que no quiso ponerle par-
tido y como lo había hecho su amigo en esos 
momentos DANTE DELGADO RANNAU-
RO, quien años atrás había formado el parti-
do CONVERGENCIA y años después trans-
formó a Movimiento Ciudadano. Nombre 
que agradó a AMLO y le llamó a su partido 
Movimiento de Regeneración Nacional, así 
nace MORENA. 

Previamente hizo un recorrido desde el 
dos de octubre del 2011, donde nace como 
un Movimiento Civil, y ellos fueron parte 
de su campaña presidencial unidos al PRD 
y Convergencia esto en el proceso electoral 
intermedio del 2015, mientras que su primer 
elección presidencial fue el proceso del 2018, 
elección en el que AMLO no dudo en aceptar 
a militantes de todos los partidos políticos y 
organizaciones no gubernamentales, sindi-
catos, movimientos civiles y toda agrupación 
u organización que se le acercaba, incluso las 
organizaciones sindicales del magisterio. 

No escatimó en sumar a grupos de dam-
nificados, desaparecidos o participantes de 
accidentes, quienes en su momento se res-
ponsabilizaba a las autoridades en turno, 
lo que hizo que el electorado se volcara a las 
urnas, para darle el triunfo arrollador que la 
prensa nacional le llamó el tsunami electoral, 
a este movimiento de regeneración nacional, 
que fue promovida con una melodía que ha la 
fecha continúa siendo tema de cada elección, 
con un video donde aparecía la hoy secretaria 
de gobernación que será la próxima dirigen-
te de este partido o Movimiento de Regene-
ración Nacional MORENA, LUISA MARÍA 
ALCALDE LUJÁN, pues su madre BERTHA 
LUJÁN, fue la primera presidente del consejo 
de este partido político. 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
quien hizo una gran administración para la 
mayoría del electorado del país, incluso la in-
tención personal de él, es ser recordado como 
el transformador de un gran movimiento 
nacional que él llama “LA CUARTA TRANS-
FORMACIÓN, pero las guerras sucias y cam-
pañas negras hechas por la oposición, que lo 
señalan como el hombre de las mentiras, por 
el incumplimiento de algunas promesas elec-
torales, donde se sumó a las mismas prome-
sas de la oposición y en estos momentos a pe-
sar de contar con 202 diputados federales y 60 
senadores de la república, 19 gubernaturas.   

Posterior a las elecciones donde volvió 
MORENA y aliados a arrollar en el proceso 
electoral del 2024, donde se alcanzó la mayo-
ría calificada en el recinto de San Lázaro y a 
solo unos tres o cuatro senadores a punto de 
lograrlo. Así mismo tiene ya más de veinte gu-
bernaturas, y más de 18 congresos locales, lo 
que le dan el poder para reformar leyes, aun-
que los conservadores no estén de acuerdo en 
algunas reformas, como la del poder judicial, 
los derechos de la comunidad LGBT, como 
los matrimonios igualitarios y la adopción 
de hijos. El apoyo económico al indigenista 
sobre otras obras prioritarias para la ciudada-
nía. El castigo a los responsables del accidente 
de la guardería ABC, cuyos familiares se han 
aprovechado de las prebendas a los niños 
fallecidos y perjudicados. Y principalmen-
te a los jóvenes estudiantes de la normal de 
Ayotzinapa, y aquella frase que tanto repitió 
en campaña, “VIVOS SE LOS LLEVARON, 
VIVOS LOS QUEREMOS”.  

Hoy los conservadores y opositores a 
su gobierno, logran mayores espacios para 
los familiares y sus abogados que no con-
formes obtenidos a través de prebendas, 
todavía se encargan de manifestarse ante 
medios de comunicación donde levantan la 
voz diciendo que, el presidente les mintió y 
solo se encargó de detener al ex procurador 
general de la república por haber sido mili-
tante priista, y no hacer justicia en contra de 
los soldados y marinos que en su momento 
participaron, junto a miembros de la PGR, 

cuyos delegados son en estos momentos 
distinguidos miembros de MORENA, y por 
ello jamás serán castigados.  

Entran y salen a sus audiencias a palacio 
nacional, sin que nadie les diga o comen-
te, que sus hijos jamás regresaran, y que la 
justicia ya no se les hará, aunque organicen 
marchas, plantones, bloqueos de carrete-
ras y les continúen otorgando una serie de 
prebendas. Estas son las razones por las 
que difícilmente se le recuerde al presiden-
te AMLO, como el conductor de la cuarta 
transformación del país. 

NOTAS EN SERIE  
El pasado jueves primero de agosto, la 

presidenta electa CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, dio a conocer dos nombres más de 
quienes serán sus colaboradores dentro de 
su equipo de trabajo el próximo sexenio que 
dará inicio este próximo primero de octubre. 
Y estos son LETICIA RAMÍREZ AMAYA, ac-
tual secretaria de educación pública federal, 
quien se desempeñará como la nueva coor-
dinadora general de asuntos interguberna-
mentales y participación social, quien según 
los medios de comunicación nos dicen que 
asciende para abajo, pues de ser parte del ga-
binete legal, pasará a desempeñar un puesto 
en el gabinete ampliado. 

El otro nombramiento es el asignado al ex 
ministro de la suprema corte de justicia de la 
nación ARTURO ZALDÍVAR, quien renunció 
a su puesto para integrarse a la campaña de la 
ahora presidenta electa, y será el responsable 
de la coordinación política y gobierno de la 
presidencia, a quien se hacen las mismas crí-
ticas que a la todavía secretaria de educación 
pública, pero en su mensaje se ha comprome-
tido a dar cumplimiento de las reformas cons-
titucionales, pero si MORENA, logra la ma-
yoría calificada en la cámara de senadores o 
cámara alta como se le conoce popularmente, 
no requerirá de hacer mucho trabajo, tal vez 
su responsabilidad será explicar en qué con-
sisten estas reformas a todos los legisladores 
de ambas cámaras y los congresos locales, no 
para que voten a favor si no, para que la en-

tiendan y puedan explicarla, en caso de que 
algún militante de su distrito les cuestione. 

Quien también hizo presencia en esta 
ocasión fue el recién nombrado secretario 
particular de la presidenta electa CLAUDIA 
SHEINBAUM, quien es CARLOS AUGUSTO 
MORALES LÓPEZ, quien fue presentado en 
jueves anterior, este fue en ausencia, pues se 
dijo no pudo asistir por motivos de trabajo, 
pero hoy hizo compañía a estos dos nuevos 
elementos que en teoría deberían de inte-
grarse al coordinador del gabinete LÁZARO 
CÁRDENAS BATEL… 

No cabe duda que la detención de los nar-
cotraficantes sinaloenses y las elecciones de 
Venezuela, le cayeron como anillo al dedo al 
presidente del PRI-Nacional ALEJANDRO 
MORENO CÁRDENAS mejor conocido 
como ALITO, pues se supone que está en ple-
na campaña por todo el país, así como su con-
trincante una diputada priista compañera de 
él en San lázaro, quien lleva como compañero 
de fórmula a CUAUHTÉMOC BETANZOS, 
quien también al igual que ALITO, fue diri-
gente nacional de las juventudes populares 
del PRI, aunque él me confesó, que fue diri-
gente de los jóvenes priistas a nivel nacional… 

Las autoridades electorales sonorenses 
han determinado que la elección por la pre-
sidencia del municipio de Rayón, que se efec-
tuó el pasado primer domingo de junio, pero 
que la ciudadanía votó en su mayoría por un 
candidato cuyo nombre no venía en la boleta, 
pero que previamente iba a ser registrado por 
el partido Movimiento Ciudadano, pero que 
por alguna razón desconocido no fue inscri-
to y en estos días se dará a conocer la fecha, 
nos dicen que debieron lo que nos dice la 
experiencia, crear un consejo que esté presi-
dido por el candidato ganador no registrado 
y se ahorran los gastos y que los candidatos 
se ahorren también el traer a los militantes 
de este municipio que radican fuera de este 
poblado, en los Estados Unidos y Hermosillo 
principalmente… 

La reflexión del día de hoy: La soledad es 
triste a veces, pero no miente, no falla y mu-
cho menos traiciona

AMLO: LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

Andrés Manuel López Obrador Bertha Luján Arturo Zaldivar Lazaro Cárdenas Batell



www.ultimapalabra.com

Del 07 al 13 de agosto de 2024 Opinión 23

Y cuando se abrió de nueva cuenta el 
caso de Luis Donaldo Colosio, me-
ses antes de las elecciones, más de 

tres conocedores de la saga y de temas de 
derecho penal, arquearon las cejas, pre-
guntándose de qué se trataba la cosa.

Pues resulta y resalta que, del mismí-
simo foro mañanero, se anunciaba que 
se iría por el llamado “segundo tirador”, 
ello aun y cuando hace bastante tiempo 
esa teoría ya se había desechado, dejando 
a Mario Aburto como el asesino solitario.

El mismo ambiente preelectoral, dio 
pie a que saliera a cuento, relacionado a 
los hechos de 23 de marzo de 1994 en Lo-
mas Taurinas, Tijuana, de nueva cuenta el 
nombre del entonces agente del CISEN, 
Jorge Antonio Sánchez Ortega, máxime 
que se relató que esta persona fue “res-
catada” de las autoridades policiales por 
Genaro García Luna, como compañero 
de inteligencia, en virtud de una aparente 
“misión especial”.

Lo que se tuvo en su momento, fue las 
manchas de sangre sobre la chamarra de 
Sánchez Ortega, lo que fue insuficiente 
para que en los años noventa y posterio-
res, el ex agente fuera incriminado por el 
llamado “magnicidio”.

Pasaron bastantes años, para que así, 
apenas desde hace unos cuantos meses se 
reabriera el caso sobre el segundo tirador 
y se pidiera orden de aprehensión en con-
tra de este señor, teniendo como respues-
ta la negativa de un Juez de Distrito en 
materia penal, respecto al otorgamiento 
de la solicitada orden de captura, por fal-
ta de pruebas.

Fue así que tal negativa hizo ruido bas-
tante, de tal manera que desde el ejecuti-
vo y de la FGR, se anunció el recurso de 
apelación en contra de dicha resolución, 
para conocer del caso un tribunal supe-

rior, de lo que ya hubo noticias.
Se acaba de dar a conocer el día de 

ayer, que el Primer Tribunal Colegiado 
de Apelación del Segundo Circuito, con 
sede en Toluca, ha confirmado la resolu-
ción en donde se niega la orden de apre-
hensión del posible segundo tirador, así 
que al parecer la cosa aquí va a quedar, 
ante la imposibilidad jurídica de la FGR 
de seguir combatiendo negativas, salvo 
la intervención de la familia Colosio, que 
pudiera eventualmente acudir al amparo 
ante tal subsistente situación.

Se cree que Luis Donaldo junior no 
lleve a cabo acción alguna, pues hace me-
ses, ante el anuncio de la posible salida de 
Mario Aburto de prisión por el casi cum-
plimiento de la condena, al interpretarse 
la pena bajo el crisol del Código Penal Ba-
jacaliforniano, declaró que no haría nada 
y que incluso él lo perdonaba.

Colosio hijo ha mostrado gran tem-
ple en el asunto y en los meses venideros 
asumirá su curul en el Senado, de donde 
podrá enfrentar más de cerca el asunto de 
su padre en el caso de otra intentona de 
reapertura.

Por lo pronto, el apellido sigue vigen-
te y al muchacho no se le descarta para 
las lejanas pizcas del 2030, pues entre la 
vorágine del caso y su trayectoria políti-
ca, hay quienes lo ven como el candidato 
más sólido de la oposición para la presi-
dencia de la república.

El tiempo lo dirá… 
DE TIERRA DE GRACIA A TIRO DE 

GRACIA. Y vaya que nunca imaginaron 
los exploradores españoles que aquel pa-
raíso, visto por ellos como una “Tierra de 
Gracia”, pasaría al correr de las centurias 
a convertirse en el mismísimo averno, 
ante la llegada de gobernícolas de unide-
do frontal, que en un cuarto de siglo han 

provocado que, de ser de reyes del petró-
leo, se haya pasado a ser un simple estado 
“bananero”, en donde no pocos buscan el 
alimento en los basureros.

Ya más avanzados los conteos en la 
otrora grandiosa Venezuela y con el 96.87 
de las actas computadas, se tiene el día de 
ayer por parte del órgano electoral (Con-
sejo Nacional Electoral), dando refren-
do el triunfo de Nicolás Maduro con el 
51.95% de los votos, en tanto al rival más 
fuerte, Edmundo González, de la Plata-
forma Unitaria Democrática, solo se le 
reconoce como obtenidos el 43.18% de la 
votación.

Por supuesto que desde el domingo 
pasado, fecha de los comicios, las cosas 
han estado muy intensas y las calles han 
sido tomadas con cierta estridencia por 
los opositores reclamando democracia, 
mientras que el gobierno que repite, ha 
respondido con severidad, de tal suerte 
que al corte se contabilizan más de una 
decena de muertos, así como más de mil 
detenidos, mismos que irán a dar a cárce-
les de máxima seguridad por instrucción 
de Maduro, el cual entre más se mueve 
más se hunde, pues las elecciones vene-
zolanas estuvieron supervisadas por paí-
ses de varios continentes y no son pocos 
los que señalan que el presidente “reelec-
to” realizó elecciones muy sucias, o dicho 
de otra manera, en dichas votaciones pre-
dominó la voluntad del estado por enci-
ma de la voluntad popular.

Ya organismos internacionales como la 
ONU y la OEA ponen a ese país en el foco 
rojo continental. La Organización de Es-
tados Americanos, puso en la mesa ante 
sus miembros el proyecto de resolución 
de rendición de cuentas sobre las elec-
ciones a Venezuela, lo cual en asamblea 
en el Consejo Permanente-con la ausen-

cia de México- sólo alcanzó la mitad de 
la aprobación, por lo que el documento 
quedaría en el organismo; sin embargo, 
en Naciones Unidas, tanto el presidente 
Guterres, como el Alto Comisionado de 
Derechos Humanos, Volker Türk, mos-
traron su preocupación por la conducta 
del estado venezolano ante las reacciones 
de los opositores, lo que ha desencadena-
do en enfrentamientos y también ha dado 
pie a que incluso la senadora colombiana 
María Fernanda Cabal, haya pedido la in-
tervención de los Cascos Azules, pues a 
su juicio,  se ocupa en forma urgente una 
misión de paz  para preservar el orden 
público y garantizar el respeto a los dere-
chos fundamentales de los venezolanos, 
ya que “no solo representa una tragedia 
humanitaria, sino que también constitu-
ye una seria amenaza para la estabilidad 
regional”.

Y por si lo anterior fuera poco, Estados 
Unidos, a través de su secretario de estado 
Antony Blinken, reconoce como ganador 
a González, mientras que Luis Almagro, 
secretario general de la OEA, refiere que 
se acudirá a la Corte Penal Internacional 
para solicitar la captura de Nicolas Ma-
duro, por crímenes de lesa humanidad 
cometidos desde 2014 a la fecha.

El viento no sopla a favor del todavía 
dictador, aun y con el relativo respaldo de 
los miembros del Foro de Sao Paulo, pues 
a pesar de que lo apoyan, no dejan de de-
cirle que saque a la luz pública las actas 
de votación, ya que lo que más se ocupa 
en este momento es transparencia.

En calidad de mientras los líderes 
opositores, Corina Machado y Edmundo 
González, se encuentran en el exilio, con-
vocando para hoy a la madre de todas las 
marchas.

Y a ver qué sigue…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

Caso Colosio… ¿caso cerrado?

Mario Aburto António Guterres Luis Donaldo Colosio Murrieta Luis Donaldo Colosio Riojas 
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